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多地定硬指标为基层减
负， 干部反映会议和检查明
显少了

今年来， 多地出台一系列措
施整治形式主义问题， 对精简会
议、 下发文件数量、 考核事项减
少等定下硬指标。

安徽省委要求2019年各级各
部门会议数、 发文数要同比减少
10%以上； 福建省明确全年召开
会议减少30%至50%， 省直各部
门每年综合性督查检查考核不超
过1次， 对县乡村和厂矿企业学
校的督查检查考核事项减少50%
以上； 四川省明确从2019年起 ，
省委、 省政府发给县级以下的文
件比2018年减少三分之一以上 ，
全省性会议比2018年减少三分之
一以上。

在安徽芜湖， 1月至5月召开
全 市 性 会 议 15次 ， 同 比 减 少
40%； 以市委、 市政府名义发文
36件， 同比减少34.5%。

在湖北省宜昌市夷陵区， 每
月的第一周为“无会周”，除区一

级实行“无会周”制度，乡、村一级
也在推行。 夷陵区委办公室副主
任李军介绍， 由于实行严格的会
议报备制度，一些部门、 乡镇可
开可不开的会议都裁掉了。

基层干部普遍反映， 现在 ，
开会、 检查、 留痕比以往明显少
了。 “以前每周四五 场 会 ， 现
在 每 周 平 均 只 有 一 场 会 ， 而
且 大 多 是 一 个 小 时 内 的 短
会 。 ” 福建晋江陈埭镇镇长庄
垂生告诉记者。

湖北随州广水市十里办事处
观音村党支部书记熊永俊告诉记
者 ， 有的地方以往为了应付考
核， 事事留痕才能证明相关活动
确实开展 。 今年湖北省明确提
出 ， 不得将工作汇报 、 会议记
录、 台账资料等留痕情况视同工
作实际开展情况， “这有效减轻
了基层的负担”。

通过减少文件编号 “假
减负”、 向基层 “甩锅” 等
现象依然存在

记者调查发现， 目前， 在一

些 部 门 和 地 方 ， 形 式 主 义 依
然存在。

———重材料轻实效。 记者在
福建 、 安徽 、 湖北等地 采 访 了
解 到 ， 一 些 部 门 到 基 层 检 查
工 作 过 度 强 调 资 料 台 账 的 整
齐 ， 甚 至 将 资 料 看 得 比 工 作
实效还重要。

记者在福建一些乡 镇 采 访
发 现 ， 上 级 部 门 在 考 评 当 地
治 安 状 况 时 ， 更 多 是 以 有 没
有 开 会 部 署 、 宣 传 材 料 有 没
有 上 墙 公 示 、 卷 宗 是 否 归 档
等为指标 。 这 些 指 标 实 际 上
并 不 能 反 映 一 个 地 方 真 实 治
安 状 况 。 安 徽 一 国 企 员 工 告
诉 记 者 ， 他 的 办 公 桌 上 依 旧
堆 满 了 各 项 材 料 、 工 作 台 账
本， 迎接上级检查第一件事就是
交材料。

———通过减少文件编号 “假
减负”。 记者调查发现， 一些地
方为落实减负要求， 原本编号的
文件一概不编号或者少编号。 这
样一来， 表面上文件少了， 但实
际上工作负担并没有减轻。

———以文件落实文件。 长沙
市有关部门今年5月公布一起案
例， 岳麓区梅溪湖街道党工委在
传达学习中央和省、 市集中整治
形式主义官僚主义精神时， 简单
参 照 上 级 文 件 精 神 ， 草 率 拟
定 该 街道集中整治形式主义官
僚主义措施， 并以梅溪湖街道党
工委名义下发， 被责令收回下发
的文件。

———向基层 “甩锅 ”。 在 多
地 出 台 的 减 负 措 施 中 ， 都 明
确 强 调 ， 不 得 变 相 向 地 方 和
基 层 推 卸 责 任 ， 但 记 者 调 查
发 现 ， 一 些 县 级 政 府 将 职 能
范 围 的 监 管 、 执 法 责 任 推 给
乡 镇 政 府 ， 乡 镇 政 府 并 没 有
相关职责权限 ， 只能硬着头皮
干工作。

记者在福建山区的一个乡镇
采访了解到， 当地一家规模养猪
场 污 染 周 边 环 境 ， 群 众 多 次
向 县 里环保部门反映 ， 但环保
部门不进行查处， 反而将责任推
到乡镇， 并把办理情况纳入乡镇
考评。

问责和激励并重， 将减
负落到实处

记者调查了解到， 为确保基
层减负到位， 一些地方通过公布
典型案例等方式，加大问责力度。

一些基层干部建议， 在减少
会议、 考评、 督查数量的同时，
要注重实效， 考评、 督查要以结
果为中心， 改变过分注重材料形
式的问题。

安徽省委党校 （安徽行政学
院 ） 哲学教研部江增辉博士认
为， 不能仅凭简单数据衡量基层
减负效果， 应加强部门间信息资
源的共享、各项条块工作的整合，
形成基层综合减负的大格局。

多位专家提出， 可以扩大购
买社会服务范围， 改善基层负担
重背后的职责和资源之间不匹配
问题 ， 真正减轻基层负担 。 同
时， 问责和激励并重， 考察考核
注重工作实效， 完善政绩考核评
价机制， 引导党员干部树立正确
政绩观。

据新华社

基层减负成效初显 落实到位仍需发力

下班路过甜品店， 买杯饮料
取根一次性吸管； 加班时叫一份
外卖， 商家配有一次性筷子和刀
叉……下月起， 生活中常见的这
一幕将受到限制。 根据新规， 7
月1日起， 上海市餐饮服务业不
得主动向消费者提供筷子、 调羹
等四类一次性餐具。

快递包装、 一次性餐具， 是
当前生活垃圾最大的增量来源之
一。 减少塑料垃圾、 白色污染，
既需要消费者从日常生活中的点
滴做起， 也需要相关方面加快环
保餐具的普及和推广。

告别一次性餐具
餐饮行业提前“进入状态”

“在店内食用，我们可以给您
提供不锈钢刀叉，如果外带，我们
不会主动提供一次性餐具。”26日
中午， 在上海市淮海中路一家甜
品店内， 工作人员在向前来购买
甜品的顾客黄小姐耐心解释。

根据 《上海市餐饮服务不得
主动提供的一次性餐具目录 》，
从2019年7月1日开始， 餐饮服务
者不得主动向消费者提供目录内
的一次性餐具，包括一次性筷子、
调羹、叉子、刀等四类餐具。

新规实施进入倒计时， 记者
走访上海多家餐馆 、 咖啡店发
现， 各家店铺已提前进入状态。
在上海市闵行区一家全家便利
店， 工作人员表示， 目前店内依
然会储备筷子等一次性餐具， 但
只有当顾客提出明确需求时才会
提供给消费者。

限制提供的不止这四类一次
性餐具。 上海市徐汇区一家星巴
克咖啡店工作人员表示， 目前店
内的一次性塑料吸管已更换为纸
质吸管。 “除非顾客提出明确需
求， 纸制吸管也不会主动提供。”

记者看到， 该店铺调味台仅摆放
有糖和部分调味粉。

相比到店服务， 新规给外卖
行业带来的影响更大。 在上海市
徐汇区一家西餐店， 收银台工作
人员打印出的一张外卖小票底部
显示： “叉子两个， 吸管一根。”
工作人员解释称， 消费者在外卖
平台下单时会得到提示， 需标注
出所需餐具数量。 “如果没有标
注， 就默认这份外卖不需要我们
提供一次性餐具。”

美团外卖表示， 下月起， 上
海地区用户下单， “餐具数量”
将成为提交订单前的必选项。 饿
了么表示， 7月1日起， 将用绿色
醒目字体提醒消费者， 吸引用户
选择 “推荐无需餐具” 选项。

“一扔了之” 背后的
污染与浪费

一次性筷子、 刀叉在给消费
者带来便利的同时， 也造成惊人
的浪费。 记者观察到， 一单外卖
一般会包含两到三个塑料餐盒、
一到两个塑料包装袋、 一到两双
一次性筷子， 此外还包括塑料汤
匙、 吸管等。

业内专家表示， 目前外卖交
易中的餐盒包括PP餐盒 、 PS餐
盒、 纸质餐盒、 铝箔餐盒等。 其
中使用最为广泛的PP餐盒 、 PS
餐盒等塑料制品在自然条件下均
不可降解。

愈来愈严的法规之下， 各大
外卖平台之前均提出计划， 承诺
减少使用一次性餐具， 但实际效
果并不理想 。 青岛市民张先生
说 ， 即使选择 “不需要餐具 ”，
送来的餐食也会有一次性筷子和
刀叉等。

上海市闵行区一家快餐店店
主马先生表示， 此前对默认没有

勾选餐具的订餐不配备一次性餐
具， 但接到较多投诉。 “多一事
不如少一事， 无论选还是不选，
都给配备上， 既节省时间也避免
麻烦。”

显然， 减少一次性餐具的使
用， 不能仅仅依靠行业自律。 根
据 《上海市生活垃圾管理条例》，
餐饮服务提供者或者餐饮配送服
务提供者主动向消费者提供一次
性筷子、 调羹等餐具的， 由市场
监管部门责令限期改正； 逾期不
改正的 ， 处500元以上5000元以
下罚款。

既要限制一次性餐具
又要提供替代方案

“条例只是规定商家不主动
提供一次性餐具， 如果大家为了
方便都主动索取， 不还是达不到
环保的效果吗？” 上海市民苏女
士表达了自己的担忧。

“绿色消费习惯的养成需要
长期坚持。” 同济大学循环经济
研究所所长杜欢政表示， 这一方
面需要进一步提升公众绿色消费
意识， 另一方面也应推广环保餐
具的使用。

记者在某快餐品牌的多家店
铺发现， 原来用来盛放鸡翅、 薯
条的一次性纸盒、 纸袋， 被替换
为可重复使用的黑色餐篮， 使用
时在餐篮上铺上一层防油纸， 以
免食物直接接触餐篮。

“通过把某种产品的使用变
得 ‘不方便’， 来倒逼消费者减
少使用， 从而在源头减少垃圾的
产生。” 杜欢政表示， 除限制提
供一次性塑料餐具外， 也应探索
限制相关一次性产品的生产销
售， 多管齐下， 才能真正实现塑
料垃圾的减量化。

据新华社

新华社电 华为公司27日发
布创新和知识产权白皮书。 华为
技术有限公司高级副总裁 及 首
席 法 务 官 宋 柳 平 表 示 ， 知 识
产 权 是 创 新 的 基 础 ， 将 知 识
产 权 问 题 政 治 化 会 威 胁 全 球
技 术 的 进 步 。 华 为 愿 与 世 界
分享5G等技术成果。

宋柳平表示， 华为会采取开
放合作的态度， 按公平合理无歧
视原则与各厂商、 运营商进行专
利许可和授权的商讨。 他说， 作
为4G、 5G的核心专利主要持有
人， 华为也会和行业进行交叉许
可， 让产业和消费者能够分享技
术成果。

“如果知识产权沦为政客的

工具， 将伤害人们对专利保护制
度的信心。 如果某些政府选择性
剥 夺 一 些 公 司 的 知 识 产 权 ，
将会摧毁全球创新的根基。” 宋
柳平说。

华为公司27日发布名为 《尊
重和保护知识产权是创新的必由
之路》 的白皮书。 白皮书表示 ，
创新和知识产权保护是华为在过
去30多年成功的基础。 截至2018
年底 ， 华为累计获得授权专利
87805项， 其中有11152项是美国
专利。

宋柳平表示： “华为愿意与
全世界， 包括美国公司和美国消
费者， 继续分享5G等技术成果，
促进产业发展和人类进步。”

华为发布知识产权白皮书你，做好准备跟一次性餐具“说再见”了吗？

年初， 中共中央办公厅发出 《关于解决形式主义突出问题为基层减负的通知》， 决定将2019年作为 “基层减负
年”。 多地采取措施解决文山会海、 过度留痕、 督导检查过多过滥等问题， 基层负担开始减轻。

与此同时， “新华视点” 记者调查发现， 在一些地方， 虽然考评事项减少了， 但有的考评还是重形式轻实效。
有的地方仍然存在 “假减负” “以文件落实文件” 等问题。

新华社电 深圳市六届人大
常委会第三十四次会议26日通过
修订后的 《深圳经济特区控制吸
烟条例》， 正式将电子烟纳入控
烟管理。 此外， 新版控烟条例在
禁烟范围上也有所扩大， 公交站
台、 旅游景点室外购票区等也被
纳入禁烟区。

相关研究表明， 电子烟同样
含有尼古丁等有害化合物， 世界
卫生组织已要求禁止或者管制电
子烟。 据不完全统计， 目前， 全
球已经有42个国家和地区禁止或
限制在公共场所使用电子烟。

以往在实际执法过程中， 对
于电子烟是否属于控制吸烟的范
围存在一定争议。 而根据深圳市
新版控烟条例的定义， 吸烟， 是
指使用电子烟、 持有点燃或者加
热不燃烧的其他烟草制品； 烟草
制品， 是指全部或者部分由烟草
作为原材料生产的供抽吸 、 吸
吮、 咀嚼或者鼻吸的制品以及电

子烟。
在禁烟区域上， 新版控烟条

例也有所加码。 在室外禁烟场所
上， 修订后的控烟条例将7类禁
烟场所增加至9类。 其中， 公共
交通运输站站楼行人出入口外侧
5米范围内以及公共交通工具室
外站台和等候队伍所在区域列入
禁烟区。 这也意味着公共汽车、
长途客车、 出租汽车、 地铁、 船
舶、 民用航空器等公共交通工具
室外站台和等候队伍所在区域将
全面禁烟。

此外， 学校、 公园、 医疗卫
生机构、 旅游景点、 体育场馆等
场所行人出入口外侧的等候队伍
所在区域和室外购票区域， 也被
纳入禁烟区。

与此同时， 为保护未成年人
免受烟草制品的影响， 新版控烟
条例也要求中小学校、 青少年宫
出入口路程距离50米范围内不得
销售烟草制品。

深圳正式将电子烟纳入控烟“黑名单”


